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在高考前后，被“磨炼”的并不只是考生，家长和老师，亦是其中一

分子。

对于2020年才新兴出台的强基计划，家长的坦然或纠结，以及老

师们给予的建议，也必然影响着一些学子们的选择。被各大名校招录

的首批强基计划“过来人”的经验和观点，其实都是可以供考生和家长

们一同参考。
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竞赛好的学生
未必适合

在杭州某重点中学资深物理老师陈老师看来，强

基计划适合那些“对基础研究真正有热情的学生”。

“现在的孩子和几十年前已经不一样了，部分学生

报考一所高校，选择一个专业，可能已经不再单纯为了

将来的生存和赚钱，而更多考虑自我价值的实现。所

以学生的高考选择现在是多元化的。”

是不是竞赛好的学生才适合报强基计划呢？陈老

师认为并不是。“因为参加竞赛的学生，目标各不相

同。有的孩子只是为了竞赛成绩，为了能凭借成绩进

入理想的学校，而有的孩子则是真正喜欢这个学科。”

那些为了竞赛而竞赛的学生，往往在拿到成绩之

后就对此厌倦了。

“这样的学生就不适合强基计划。因为这个计划

要求你愿意投入到基础研究上来。”陈老师说，“所以，

兴趣还是第一位的。”

将高校的创新理念
融入基础教育

中国科教评价研究院高考咨询与评价服务研究

中心主任张裕晨，此前在为考生做高考咨询时，也常

常遇到纠结于专业和名校的学生。

“基础学科的专业，大多不属于所谓的社会热门

专业。”张裕晨坦言，“以前招的可能是被调剂过去

的，或者不是自己第一志愿选择的，后续培养中转专

业或者流失的人比较多。”

比如很多学生为了上清华北大，先选择“冷门”

的基础学科，然后本科期间就会转到应用型专业，

或者在考研的时候转专业，例如物理专业转到了

计算机。

但是，如今的强基计划一定程度上避免了这样

的情况，高校会滚动淘汰，真正选拔和培养出有志于

基础学科的学生。

“强基计划作为我国高校招生改革的新举措，既

强调要服务于国家重大发展战略，又突显了高校特

色与学科优势。”张裕晨说。他认为，强基计划打破

了高等教育与基础教育在教育理念、培养模式等方

面的隔阂，将高校创新的思路和模式、人才的教育与

培养、研究的过程与成果，从一开始就融入到中学教

育中。基础教育不再是单纯的大学敲门砖，而开始

注重科学素养以及创新意识的培养，成为整个教育

过程和人才成长发展的重要一环。

“强基计划在人才培养导向、课程设计、评价标

准等方面都进行了积极探索，有利于新时代高等教

育高质量发展，最终服务于国家重大战略的推进。”

备考小贴士

最大顾虑是
“不能转系”

毕业于杭州学军中学的方文同学目前就读北京大

学中文系，是北大强基计划在浙江招的第一批学生。

方文妈妈告诉记者，由于孩子初中开始就立志要读中

文系，因此强基计划对孩子来说“特别合适”，“从前浙

江的考生要进清北，基本要通过三位一体的招生，去年

开始改成了强基计划，我们很自然就选择了这条道

路。因为想要凭借高考裸分进清北难度非常大，况且，

北大中文系在浙江招生名额也未知。”

方文的妈妈觉得，像方文这样有明确目标，主动愿

意走学术道路的孩子，强基计划确实给了他们一条康

庄大道，“孩子进了大学以后学习主动性很强，还有时

间去发展其他的兴趣爱好。无论将来她是否走学术研

究的道路，我们作为家长都会尊重她的选择。”

不过，对北京本土的学生家长而言，选择就没有如

此轻松了。

张女士是个北漂的杭州人，她本人是北大博士，如

今孩子也在北京海淀区的重点中学就读。清华北大的

强基计划在刚刚出炉的时候，消息灵通的鸡娃群里的

家长们就关注过了，但在了解一圈信息之后，张女士坦

言，“好像大家都有点纠结。”

家长们最大的顾虑是“不能转系”。

“基础学科毕业的清北学生，我的很多同学就都转

行了。”张女士坦言，改成了法律、金融，毕竟这些行业

年薪高得多。

“去年有学生报名强基计划，上线了以后又放弃了

面试。”张女士说，因为高考分够了，就不去强基专业

了。而那些真正有超强天赋的孩子，往往在年纪更小

的时候已经被招走，“例如清华丘成桐数学班，如果孩

子够强，初三就可以进去，直接能上清华本科，3+2+3

之后就拿到了博士学位。所以，报考丘成桐班的人特

别多。”
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文科笔试侧重考察学生的

素养与积累。有一些题目很有

意思，其他题目则和竞赛题风

格很像。

面试教授会问，如果入选

了强基，今后对自己道路的规

划，还会询问高中时期的经历。

不建议在高三冲刺高考的

阶段去准备强基。在高考结束

后，大家可以结合报考的专业

和自己的兴趣去进行准备，尽

早削弱应试思维对自己的影

响，不要把书读得很功利化，因

为谁也猜不到高校教授会出怎

样的题目。

对理科生而言，现在这个

时间点还是努力学习准备高

考，毕竟高考分占 85%，高考一

结束就要立刻投入到强基考试

的准备，尽量多学数竞、物竞内

容，参加过数竞或物竞的同学

来说这会轻松很多。

考试时间比较紧，全部是

选择题，切忌死磕某一题，可以

根据题干和选项‘猜蒙凑’。”

2021 年强基计划应当也

是不允许本科转专业，但是允

许保研时选择其他方向，同学

们可以对“名校”和“专业意向”

做一定权衡。
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